

# Financer et accompagner les associations de lutte contre le sida en Afrique : l'un ne peut aller sans l'autre

J.-M. Milleliri, A. Boumah, J.-L. Rey

JMM : IMTSSA, Le Pharo Marseille [j-m.milleliri@wanadoo.fr](mailto:j-m.milleliri@wanadoo.fr) - AB : MSSP, Gabon – JLR : GISPE, Marseille [www.gispe.org](http://www.gispe.org)



## Introduction

Les associations de lutte contre le sida sont reconnues comme des partenaires indispensables aux institutions intervenant face à l'épidémie de sida en Afrique. Cette société civile s'est appropriée les enjeux des interventions son action a été facilitée par l'accessibilité à des fonds financiers. Cet accès ne doit pas faire oublier la nécessité de l'accompagnement technique de ces associations émergentes dont la capacité de gestion et de structuration est parfois limitée.

## Méthodes

En 1998, dans le cadre d'un projet Fonds d'Aide et de Coopération (FAC) au Gabon, un appel d'offre ouvert aux associations a été lancé. Le soutien financier, limité à 22.500 euros, a porté sur des actions d'Information d'Education et de Communication centré sur des populations-cibles vulnérables. Un soutien technique était apporté sous forme de formation initiale, de suivi technique des activités et de leurs évaluations.



Lancement de l'appel d'offres : tournage du clip télévisé



BD Boom : bande dessinée sur la capote



Formation initiale d'une association



Sida Zéro : 1er téléthon sida du Gabon



Sida Zéro : 1er téléthon sida du Gabon

## Résultats

Au total, 49 associations de droit gabonais ont déposé un dossier de financement accompagnant une offre technique de service. Un comité de sélection *ad hoc* a retenu 11 projets associatifs à soutenir. Seuls 7 d'entre eux l'ont été en raison de l'absence pour 4 associations de transparence dans la gestion antérieure de la structure. Sur les 7 projets financés (de 7500 euros à 22500 euros), un seul n'a pas atteint les objectifs fixés. Par la suite, 4 autres associations ont été soutenues selon la même méthodologie et atteignant toutes les objectifs du projet présenté. En 2005, 4 des 11 associations soutenues à l'époque continuaient à mener des actions de lutte contre le sida.

objectif	Associations retenues	actions	somme (euros)
atteint	Sojecs	création d'un centre d'information	16.800
O	Assoc. des filles-mères	formation de pairs-éducateurs	3.000
atteint	BD Boom	création d'une bande dessinée sur le préservatif	22.500
atteint	Hôpital Schweitzer	création d'un centre Info jeunes	13.000
atteint	Caritas gabon	prévention pour les enfants de la rue	6.000
atteint	Assoc. assistantes sociales	formation de formateurs	4.500
atteint	Club Unesco	création de clubs sida animés par des lycéens	13.700
atteint	Assoc. femmes contre le sida	sensibilisation dans les stades (coupe du monde 1998)	350
atteint	Assoc. fête de l'internet	animation scolaire autour de l'internet - sida	1.200
atteint	Caducée	sensibilisation des étudiants en médecine	1.200
atteint	Sida Zéro	premier téléthon du Gabon	10.000

## Discussion

Les résultats obtenus au Gabon par les projets issus de l'appel d'offres de 1998 illustrent les capacités d'intervention des associations dans la lutte contre le sida. Ces associations doivent encore être accompagnées techniquement et la nécessité d'un bureau technique opérationnel est clairement apparue. L'accès aux financements internationaux doit être soutenu par les institutions nationales, qui doivent être persuadées que les acteurs de la société civile sont des partenaires et non des concurrents dans la lutte contre l'épidémie. Le rôle des associations dans l'amélioration à la prise en charge thérapeutique des patients infectés par le VIH/sida doit être également appuyé. Il s'agit là d'un enjeu important dans le contrôle futur de l'épidémie de sida en Afrique.

Fête de l'Internet : animation Infosida Jeunes

